

# Las próximas elecciones: un momento crítico

**E**n apenas dos meses, por la coincidencia de los procesos electorales a los que estamos convocados, volverá a ser objeto de debate en los programas políticos y en los actos de campaña el modelo de Sanidad Pública que unos y otros partidos ofrecen. En esta ocasión, entran en campaña todos los niveles de la administración y, en todos ellos, aunque con distinto nivel competencial, se debatirán las políticas públicas de salud. Un interés añadido tendrá comprobar las diferencias entre dos modelos muy distintos de desarrollo de la Sanidad Pública. Por un lado, quienes, con más o menos contradicciones y diferencias según CCAA, siguen apostando en lo fundamental por un sistema sanitario público y, por otro, los que con planteamientos neoliberales quieren su deterioro, desmantelamiento y privatización.

En realidad estas dos posturas han estado presentes en casi todos estos últimos años, aunque ahora parecen confrontarse de una manera mucho más dramática, “sin complejos” dicen los impulsores de la liberalización. Esto ocurre en un momento en que el sistema sanitario público ha sufrido daños muy importantes desde 2009, que no se han recuperado con la aparente salida de la crisis.

Desde la Federación de Asociaciones para la Defensa de la Sanidad Pública somos conscientes de la situación crítica en la que se encuentra nuestro sistema sanitario, y por eso entendemos que deben abordarse, a la mayor brevedad posible, las siguientes cuestiones:

## ► Financiación suficiente y finalista

La Sanidad Pública precisa de una financiación suficiente, para recuperarse de la etapa de brutales recortes de los últimos años, y que debería situarse en torno al 7% del PIB de financiación pública. Por otro lado debería acabarse con la gran variabilidad de presupuestos per cápita existentes en este momento entre CCAA, por lo que la financiación sanitaria debería ser finalista e ir ligada al cumplimiento de los objetivos del Plan Integrado de Salud, que tendría que aprobarse de manera urgente, como un ins-

trumento de cohesión y coordinación de las distintas administraciones sanitarias.

## ► Acabar con las exclusiones

El RDL 16/2012 estableció importantes exclusiones en el acceso al sistema sanitario. El RDL 7/2018 de Sanidad Universal palió en parte esta situación, pero todavía siguen produciéndose numerosos problemas por una interpretación cicatera de algunas CCAA. Por ello es importante la aprobación de un reglamento del mismo que garantice la atención sanitaria a todas las personas que se encuentren en el país.

## ► Derogar los copagos del RDL 16/2012

A pesar de la aprobación del RDL 7/2018, los copagos establecidos por el RDL 16/2012 siguen vigentes, aunque algunos no se hayan aplicado (transporte sanitario...), y suponen un serio obstáculo para el acceso a prestaciones necesarias para la personas más pobres y más enfermas (según el último Barómetro Sanitario más de 2 millones de personas no retiran, por motivos económicos, medicamentos prescritos). Es urgente acabar con esta situación y eliminar los copagos establecidos por el RDL 16/2012.

## ► Parar las privatizaciones y recuperar lo privatizado

Aunque existe una cierta imagen pública de que se logró paralizar la ofensiva privatizadora de la Sanidad, la realidad es que no ha sucedido así, y si bien es cierto que se lograron detener algunas iniciativas privatizadoras en lugares concretos, no lo es menos que se ha continuado el proceso privatizador en general, con medidas menos llamativas y más silenciosas. La evaluación de este proceso es contundente: aumentó el coste de los servicios, se favoreció la corrupción y no se mejoró la atención sanitaria. Por eso es urgente, primero paralizar las privatizaciones y luego recuperar lo privatizado, para lo cual, como se ha comprobado en el caso de Alzira, es fundamental la decidida voluntad política para llevarlo a cabo. ►

## La Sanidad Pública precisa de una financiación suficiente para recuperarse de los recortes de los últimos años

### ► Utilización intensiva de recursos públicos

El proceso privatizador ha ido paralelo a una subutilización sistemática de los recursos de la Sanidad Pública, que se han ido deteriorando de una manera intencionada, por eso es importante garantizar la utilización intensiva de los grandes recursos tecnológicos e infraestructuras de la Sanidad Pública, para lo que se requiere un aumento significativo del empleo en el sector para, al menos, recuperarse de los recortes de los últimos 10 años.

### ► Control y racionalización del gasto farmacéutico

El gasto farmacéutico financiado con recursos públicos no ha cesado de incrementarse (14% de gasto total entre 2014-2017 y 22% en el gasto hospitalario), favorecido por un pacto con Farmaindustria que garantizaba a la industria un crecimiento del gasto en paralelo con el PIB, mientras el gasto sanitario decrecía en relación a este, poniendo en grave riesgo la sostenibilidad del sistema sanitario. Por otro lado existe constancia de una utilización poco racional de los medicamentos y de la influencia negativa de la industria en aspectos clave como el de la formación continuada de los profesionales. Entendemos que hay que garantizar un crecimiento del gasto farmacéutico por debajo del aumento de los presupuestos sanitarios, racionalizar la utilización y poner freno a las políticas abusivas de la industria (desabastecimientos, precios, etc), así como establecer criterios y estándares de conducta en el sistema sanitario que pongan fin a los actuales conflictos de interés.

### ► Controlar la sobreutilización

La sobreutilización se produce en la farmacia y en casi todos los aspectos relacionados con las tecnologías sanitarias (se considera que en torno al 30% de las actuaciones en este ámbito no están justificadas). Son necesarias intervenciones para mejorar la utilización y reducir la variabilidad, intervenciones que tienen que tener con cambios en la cultura profesional, potenciando instrumentos como la evidencia científica y primando la seguridad de los pacientes.

### ► Potenciar la Atención Primaria

La Atención Primaria tiene que ser la clave y la base de todo el sistema sanitario, porque es el nivel con capacidad de desarrollar las actividades de promoción y de prevención (adelantándose el daño que produce la enfermedad). La Atención Primaria facilita el acceso de la población al sistema sanitario en condiciones de equidad; realiza la asignación racional y eficiente de los recursos (en base a las necesidades de los pacientes); garantiza la continuidad a los cuidados de salud de las personas a lo largo de todas las etapas vitales; y permite la participación social en la planificación y control del sistema sanitario.

Por ello entendemos que es fundamental su potenciación, articulando una estrategia que acabe con su postergación actual (ver documento "La crisis de la Atención Primaria y propuestas estratégicas para afrontarla")

### ► Reorientar la política de personal

La política de personal es una de las claves del sistema sanitario y ha sido sistemáticamente abandonada en estos años en los que el personal sanitario es quien ha sufrido especialmente los recortes (menos personal, peores condiciones laborales, etc). Hace falta una nueva política que garantice unas condiciones laborales dignas, potencie la adherencia de los profesionales al servicio público (dedicación exclusiva) y asegure una formación continuada independiente de los intereses comerciales.

### ► Protagonismo de la Salud Pública

La Salud Pública está postergada en nuestro sistema sanitario, porque aunque existe una Ley General de Salud Pública (33/2011), ésta no se ha desarrollado en todos estos años y hay una gran desconexión entre la Salud Pública y el sistema asistencial. Necesitamos potenciar la Salud Pública haciendo efectiva la Ley, aprobar el Plan Integrado de Salud y favorecer la relación entre Atención Primaria y Salud Pública.

### ► Desarrollar mecanismos efectivos de participación social y profesional

La Sanidad Pública es propiedad de la ciudadanía y por eso parece necesario que exista la capacidad de quienes mantenemos el sistema con nuestros impuestos de hacer un seguimiento, ser escuchados y participar en las tomas de decisiones del sistema sanitario, es decir de participar para la gestión de lo que es de todos.

## Hace falta una política que garantice unas condiciones laborales dignas y que potencie la adhesión de los profesionales al servicio público

Existen muchos más problemas que deben abordarse para garantizar una Sanidad Pública de calidad para toda la población, y por eso remitimos a las personas interesadas al documento "Propuestas para recuperar los destrozos del Sistema Sanitario Público realizados por los Gobiernos del Partido Popular".

La solución a estos y a los demás problemas que tiene la Sanidad Pública, solo podrán abordarse con garantías de éxito si el resultado electoral consigue frenar a una derecha casposa y atrabiliaria que detrás de los insultos y las mentiras esconden los intereses de las grandes multinacionales, que pretenden dismantelar y privatizar los sistemas de protección social.

Los partidos de derechas pretenden el traslado al ámbito particular de cada vez mayores parcelas de los cuidados, de los que se iría desprendiendo el Estado; hablan de una "sociedad

participativa", basada en la solidaridad y en la iniciativa privada, donde el Estado se retiraría paulatinamente de su función primordial de favorecer la equidad y la integración social.

Estamos ante un momento muy importante para la Sanidad de este país. En un momento en que se reconoce internacionalmente el prestigio y el mérito clave del Sistema Sanitario para situar a España en el primer lugar mundial de calidad de vida, los ciudadanos conscientes de ese valor tenemos la oportunidad de contribuir con nuestro voto a que gobiernen los partidos políticos que impulsan las políticas sociales, evitando que el poder político caiga en manos de quienes pretenden poner su afán de lucro y el de las grandes multinacionales por delante de los derechos de las personas.

Apostemos por unos servicios públicos universales y de calidad. ◆

## 36 JORNADAS ESTATALES DE LA FEDERACIÓN DE ASOCIACIONES POR LA DEFENSA Y MEJORA DE LA SANIDAD PÚBLICA (FADSP)

### PROGRAMA

#### 29 de Marzo, tarde del viernes

16:00 Presentación. Presidente FADSP / organización de la jornada

**16:15 Industria alimentaria y salud.** Modera Laureano López Rivas (ADSPA)  
Exposición a contaminantes por la alimentación. Fuentes, efectos y prevención  
Dolores Romano, Ecologistas en Acción  
Políticas y legislación europea, el caso del glifosato  
Lidia Senra, eurodiputada

**18:15 Medios de comunicación y salud.** Modera: María Jesús Nachón (SEAPA)  
Implant files ¿un problema a la vista de todos?  
Joaquín Castellón, periodista de la Sexta  
Los medios ante la industria biomédica  
Leonor Taboada, periodista, directora Mujer y Salud

#### 30 de Marzo, mañana del sábado.

**9:00 Sanidad para vender y no para curar.** Modera Pilar Lobo (PSSPA)  
Lobbyismo e influencia de la industria de la salud  
María Luisa Lores, médica (FADSP)  
No delegues el cuidado de la salud a los laboratorios  
Mónica Cavagna, socióloga  
El caso de la vacuna del VPH  
Controversias. Carmen Mosquera, epidemióloga  
Efectos adversos. Alicia Capilla, Asociación afectadas por la vacuna

**11:30 Marco político y socioeconómico de las tecnologías**  
Modera Juan Antonio Salcedo (ADSPA)  
Abel Novoa, presidente de Nogracias

**12:30 De dónde viene y a dónde va el sistema MIR**  
Modera Marciano Sánchez Bayle, médico y portavoz de la FADSP  
Rodrigo Gutiérrez D.G. Ordenación Profesional Ministerio de Sanidad  
Experiencias MIR en el Hospital General de Asturias  
Adrián Alonso Sánchez, médico residente de 4º año  
Aurelio Fuertes, médico ADSP Salamanca

**"Los determinantes comerciales de la salud"**

**Palacio de Congresos Calatrava  
Oviedo  
29 – 30 Marzo 2019**

**Organiza: Asociación para la defensa de la Sanidad Pública y la Plataforma por la Salud y la Sanidad de Asturias**  
**Entrada libre, por problemas de aforo y organizativas se ruega inscripción previa en el siguiente contacto:**

**sanidadpublicaasturias@gmail.com**



Federación de Asociaciones  
para la Defensa  
de la Sanidad Pública

